

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual @ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, domingo 11 de Junio de 1905.

Número 105

LA EDUCACIÓN

Almacén Internacional de Útiles Escolares

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín; guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco

San José, Abril de 1905.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

LA UNIÓN

DIRECTOR,

Carlos M. Jiménez

El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

Entrando á Barcelona

(FRAGMENTO)

El Problema Contemporáneo III

Tienes derecho á beber tu propio vino, pero no puedes embriagarte con él aunque sea tuyo.

Cuando se hace notar á los economistas que las máquinas dejan sin trabajo á muchos hombres, ellos contestan que, en cambio por la natural expansión del capital, la producción es mayor, muchísimo mayor, con menos esfuerzo humano, y el pobre obtiene más fácilmente el alimento, el vestido, con menos esfuerzo de su parte, más barato.

Supongamos que así sea; pero esa misma circunstancia, no yendo unida con el perfeccionamiento moral, que limita los apetitos, ha hecho nacer nuevos deseos, nuevas necesidades económicas, no sólo en el rico, que disipa mucho más el esfuerzo de los otros, sino también en el pobre, que ya no se conforma con lo que antes se conformaba. Se produce cien veces más con el mismo esfuerzo, pero se añela y se reclama doscientas veces más. El pobre enriquecido suele ser el peor de los ricos, el que más odia la pobreza. Cuando era pobre era idealista; decía que aspiraba á la ascensión colectiva, á la ascensión de la clase; ahora que es rico es materialista ó sensualista: sólo aspiraba á la *ascensión individual*. La formación de la pequeña *burguesía* sin fé cristia-

na, ahonda, pues, cada vez más, el abismo entre ricos y pobres en vez de allanarlo, y demuestra palmariamente toda la inconsistencia de los ensueños sociales.

Es preciso gozar mucho, todo lo que se pueda, todo lo que se conciba; ser pobre es el mal.

Las razones, pues, de los economistas me hacen recordar la ilusión del niño que esperaba ser de la misma edad de su hermanito mayor una vez que transcurrieran los dos años que éste le llevaba de ventaja en la vida. El niño no advertía ¡niño al fin! que á medida que él crecía, también crecía su hermanito.

Creo que alguien ha dicho (y si nadie lo ha dicho lo digo yo ahora) que el hombre es un niño de cuatro mil años. El Padre está en los cielos y es preciso obedecerle; sólo El mira de arriba las cosas y tiene experiencia. ¡Y no siempre ha de estar dando la razón de sus órdenes! Esto es lo que se llama fé: lo más natural y lo más racional del mundo.

Acabo de leer esta página de Sainte Beuve, que es uno de mis compañeros de viaje: «Estar *contento* es estar *contenido*: lo dice la palabra; es decir contener sus anhelos en los términos que Dios ha trazado y porque ha sido El quien los ha trazado. Estamos todos en el mundo para estar contentos y no para estar á nuestro gusto, ampliamente y sin límite; y el *contento*, término relativo, es el verdadero nombre de la *felicidad*».

El anhelo de lo imposible; la actividad nerviosa sin rumbo, efecto de la falta de conformidad con lo que cada uno es y tiene, la falta de reposo en la vida, consecuencia inevitable de hacer de ella el objeto único y final del hombre, son el germen de los fenómenos patológicos que también quiere estudiar la ciencia para buscar en ellos la solución del gran problema: los desequilibrios, las neurosis, las exaltaciones que empujan al fanatismo criminal, el prurito de la máquina nerviosa transformado en vértigo crónico, dueño del cerebro conmovido.

Busque, en buena hora, la ciencia, los medios terapéuticos de curar esas enfermedades de nuestra época; busque en buena hora y resuelva la *higiene del cerebro humano*.

Pero esa higiene no se hallará si se prescinde del factor que imprime vida y movimiento al cerebro: *la voluntad*.

Y como la ciencia moderna se empeña á veces en prescindir de este factor, ya puede presumirse el resultado.

«La ciencia hoy en boga: no la de Pasteur, no la verdadera, dice que la vida, el pensamiento y el genio son reacciones químicas.

Yo estoy convencido de que la ciencia que, como dice Víctor Hugo, es ignorante, irá ella misma rectificando los disparates de los que se dicen sus intérpretes y la suponen infalible, cuando apenas si deletrean el inmenso abecedario de que nuestro mundo no llega á ser una letra, la ignorancia sabia de que habla Pascal, se irá convenciendo de que solo es un grado de la ignorancia y respetará los secretos de Dios.

Pero mientras tanto, la ciencia actual, cuando se sale de su benéfica esfera de acción, lejos de ser un recurso eficaz para curar los vértigos del cerebro, muy á menudo los encona y los inocula por todas partes. Niega á priori el alma y, prescindiendo de ella sin discutir, ausculta corazones tristes, visceras melancólicas, como si fueran relojes descompuestos.

Si no induce metódicamente la voluntad á que obre libremente el bien según los dictados de un axioma indiscutible: el dogma y la práctica cristiana; si no se consigue así la gimnasia indirecta del cerebro por la directa de la voluntad educada en la moral, el cerebro quedará siempre enfermo; había vértigos y neurosis criminales que seguirán en pavoroso aumento.

La gimnasia directa del cerebro, la esgrima del corazón, no han sido descubiertas, ni lo serán jamás por la ciencia.

Para componer pueblos enfermos moralmente, no basta remendar cerebros; es necesario tener voluntades, almas sanas que les den movimientos ó funciones ordenadas.

Todo esto que escribo aprovechando una hermosa mañana de descanso, se me autoja una sinfonía de pensamientos que ha brotado, sabe Dios por qué de los tubos de piedra de la sierra de Monserat, y de los de hierro ó de ladrillo rojo de las fábricas barcelonesas.

JUAN ZORRILLA DE SAN MARTÍN

(Del hermoso libro: *Resonancias del Camino*.)

De Heredia

—SEÑOR—

SEÑOR MINISTRO DE GOBERNACION.—Nosotros Javier Jara y José Joaquín Chaverri, mayores de edad y de este vecindario, respetuosamente exponemos:

Por comisión del Club del Partido «Unión Demócrata» de Heredia, fuimos el veintiocho de este mes al barrio de San Juan de Santa Bárbara, á hacer propaganda en favor del partido político indicado.—Llegado que hubimos á una plazuela del barrio, encontramos en un extremo de ésta unas quince ó veinte personas, casi todas con la insignia cletista, acompañadas del secretario de la Jefatura de Santa Bárbara, que también portaba insignia, y del Policía señor Ricardo Murillo, que lo es de la villa de Santa Bárbara.—Hacia el centro de la plaza había otro

grupo de personas, entre las cuales estaba el señor Jesús Ramos, que nos esperaba, y el Juez de Paz del lugar, señor don Leovigildo Alfaro, primera autoridad local porque no hay agente de Policía. El señor Ramos nos manifestó inmediatamente que el Juez de Paz no permitía reunión alguna si no se le presentaba permiso del Jefe Político de Santa Bárbara.—Nos dirigimos al Juez de Paz y le expusimos que íbamos á verificar una reunión política pública por nuestro partido, y que nos designase un local en la plaza para efectuarla.—El Juez de Paz contestó que no permitía la reunión, si en ello no convenía el policía Ricardo Murillo, quien decía que traía órdenes del Jefe político cantonal, consistentes, las órdenes, en prohibir reuniones políticas si no se presentaba el permiso del citado Jefe Político. El señor Murillo nos previno que no celebráramos la reunión sin el requisito citado. Volvimos donde el Juez de Paz á manifestarle que lo ordenado en la Circular de 30 de marzo era, no que se solicitara permiso para reunirse los ciudadanos, lo que era absurdo estando en vigencia el orden constitucional, sino que se notificara á la autoridad de cada lugar el intento de celebrar una reunión para que aquella indicara á los solicitantes un lugar en la plaza para el efecto, y estuviera en resguardo del orden; que se diera por notificado del objeto de nuestro viaje al distrito, y que nos designase local para la reunión. Repuso á esto el funcionario dicho que no podía permitir la asamblea sin la constancia expresada, salvo que el policía Murillo consintiera, pues él hacía lo que éste mandara. El polizonte Murillo con gestos amenazantes y con palabras duras repitió que no nos permitiría reunirnos sin el permiso correspondiente; que así se lo ordenó el Jefe Político de Santa Bárbara.

En tales circunstancias llamamos al señor Ramos y le manifestamos: «cite á los compañeros y congreguémonos en un extremo de la plaza para que el señor policía Murillo llegue á prohibirnos la reunión.» Pero este funcionario, ante el cual pronunciamos estas palabras expuso que nos notificaba que no celebráramos la reunión y que no la verificáramos.

Tuvimos que ceder ante aquella arbitrariedad en beneficio del orden del vecindario, que estaba á punto de ser turbado debido á la actitud hostil y descompuesta del policía y á la adversa de los cletistas que argumentaban en favor de lo dicho por Murillo.

La Circular de 30 de marzo no dispone, como no podía disponer, que para una reunión se solicitara permiso de las autoridades locales, sino que se proceda como se desprende de lo relatado, esto es, que se dé aviso á la autoridad primera de un lugar, sea esta Agente de Policía ó un Juez de Paz.

Quedaría ilusoria la garantía constitucional, el derecho de reunirse y la misma Circular Suprema, si, por ejemplo, llegada una comisión política á San Isidro de Heredia ó á San Miguel de Santo

Domingo, que tan lejos quedan de sus respectivos Jefes ó autoridades superiores, al dar cuenta á la autoridad del barrio visitado, del objeto de la Comisión, aquella exige la constancia del permiso del señor Gobernador ó del Jefe Político de Santo Domingo. Los comisionados no alcanzarían su propósito si les era preciso volver hasta Heredia, ó Santo Domingo á recabar el permiso.

Hay, pues, autoridades que consideran indispensable tal venia.

Lo ocurrido en San Juan constituye un delito que castiga el Código Penal (Arts. 181 y 182) y ya tenemos hecha la acusación correspondiente, pero entre tanto se instruye la sumaria y llega el caso de aplicar la sanción legal á los responsables, puede ocurrir otro atropello ya en el mismo cantón, si la autoridad de éste sostiene el criterio erróneo de que hablaba el policía, ya en otro lugar cualquiera.

Denunciamos el hecho de que fuimos víctimas, ante ese Ministerio, para que si lo considera conveniente, se sirva impartir órdenes con el fin de que se entienda por las autoridades que no han entendido la Circular, cual ha sido el pensamiento del señor Ministro.

Pueden declarar las personas que dejamos citadas y las más que en declaración indicaremos, y para el caso de que el señor Ministro, por la vía administrativa y para lo que estime conveniente, ordene instruir sumaria, suplicamos que, si á ello tenemos derecho, nos conceda estar presentes al recibir las declaraciones respectivas, para indicar á la autoridad comisionada para la investigación, toda clase de datos, según el declarante.

Heredia, 28 de mayo de 1905

F. J. JARA.—JOSE J. CHAVERRI.—Para la representación, VICTOR TREJOS.—Abogado.

ULTIMA PROTESTA

El Sr. Pbro. Canónigo Licenciado don Ricardo Zúñiga termina su manifiesto cletista titulado «Al Público» con la emisión del principio de que «la propaganda de los partidos, no debe hacerse sino con la Verdad y por la Verdad.

Palmaria inconsecuencial

¿Conque se conoce ese principio y se declara en párrafo anterior, que don Cleto González Víquez es el candidato «que encarna los sentimientos y las aspiraciones del católico pueblo costarricense?»

¿Con qué derecho y en qué razones se funda ese acerto hecho para sorprender la buena fé del pueblo al amparo de la dignidad eclesiástica con una declaración, que en conciencia, se sabe que es una falsía?

¿Por qué se finge ignorar que don Cleto es liberal, puesto que sus principios filosóficos, conocidos de todo el país, le impiden dar siquiera la más corriente muestra de católico: cuando si acaso se presenta en una iglesia es en cumplimiento de algún deber social, y

no religioso, de matrimonios y entierros?

Por otra parte, ¿no fué don Cleto uno de los que apoyaron el destierro del Ilmo. Señor Obispo y comunidades religiosas, alabando así la arbitrariedad que pisoteó los principios de justicia constitucionales y republicanos?

Y si tales son sus sentimientos de ese su candidato liberal, es decoroso que se le presente «como la encarnación, de los sentimientos y las aspiraciones del católico pueblo costarricense.»

No está al alcance humano, la sanción contra semejante falsedad; falsedad, que en grado superlativo comprime é indigna el corazón de los católicos que tienen y miden el valor de sus convicciones; mientras que ella misma causa risa y desprecio disimulado, á los liberales; los cuales se sienten orgullosos de constatar el humillante nivel á que han logrado rebajar á ciertos católicos seglares y á ciertos curas.

DI MELIORA PIIS

Una Contestación

—SEÑOR—

Señor Vinicio:

En donde esté.

Mira, hijito de mi alma, ¿esa Candidatura de tu Cleto es católica? Sí ó no? Contéstame categóricamente sin hacer uso de efeleoflos, cosa propia solamente de los ignorantes que no saben dar á las palabras su propio y verdadero sentido. Contéstame sin hipocresía; pues ya sabes que ésta es lo más abominable que hay entre los hombres; no me salgas con eso de «dados los méritos que así amigos como enemigos reconocen en don Cleto González Víquez, su gobierno promete ser uno de moralidad, progreso y paz para Costa Rica.» Ya sabes que eso de prometer no cuesta nada. Yo no te pregunto por méritos ó deméritos ó promesas, sino solamente si tu Cleto es católico? Si me dices terminantemente que sí, afirmas lo contrario de lo que respondería tu Cleto; pues éste no dirá á boca llena: *soy católico*. Al contrario varias veces hemos oído su afirmación de que *comulga en ara liberal*. Y debe de ser así; es decir, debe de pertenecer á esa curiosa comunión; porque tan docto como dicen que es tu Cleto, nunca ha hecho ninguna defensa de la enseñanza católica, y siempre ha sido panegirista de la enseñanza laica ó atea; tan moral como lo supones, y nunca ha levantado una voz de protesta contra el matrimonio civil, institución altamente inmoral y sobre todo demoralizadora; antes al contrario, ha sido y es tu Cleto una de las columnas que sustentan tan nefanda institución; tan progresista como lo dibujas, y lleva muchos años de figurar en esa oligarquía liberal que tan negras sombras de retroceso ha derramado en nuestra sociedad desde el año mil ochocientos ochenta y cuatro; tan pacífico como lo pintas, y se ha mostrado destructor de la obra de

aquel que dijo: Mi paz os doy, mi paz os dejo.—Contemplando la pintura que de él haces, parécete á uno estar viendo al pacientísimo Job, é involuntariamente, sin pensarlo ni quererlo, viene á nuestro espíritu la idea de que eres discípulo de aquel célebre artista que tuvo la ocurrencia de asimilar tu Cleto á Cristo Crucificado, dando motivo á que de esa manera apareciera en una lámina de «El Censor».—Y eres tú, hijito de mi alma, el buen católico que asegura que tu Cleto rodea á la Iglesia de libertad, respeto y protección? Eso indica que tú no eres tal católico, y, no siéndolo, tienes que ser, ó hipócrita ó ignorante, digno de ser azotado por los liberales; porque estos tampoco gustan de que los suyos vistan piel de oveja, á lo menos de una manera descarada.

Mira, hijito de mi alma, yo quiero á don Ezequiel porque es católico, sin necesidad de andar con aleluyas liberales semejantes á esa conque sales ahora, de que «la personalidad del señor Gutiérrez encarna para mí y para el bando político llamado «La Unión Demócrata» la genuina representación del interés religioso más legítimo.» ¡Qué algarabía, hombre, qué algarabía! Temo que los liberales te hayan cogido de diversión ó de mona, que lo mismo da.

Mira, hijito de mi alma, quién te ha dicho que la voz *clerista* es término doctrinal? No ves que es una palabra recientemente inventada por un bando político que elige por jefe á tu Cleto?—Y en ese sentido personalista, que es el único que le corresponde á la curiosa palabra, bien pudo don Ezequiel, antes de suscitarse su candidatura, firmar por tu Cleto; pues tal firma era del amigo al amigo, y no del católico al liberal.

Si tú, hombre, en el mismo sentido de amistad *personal* das voto á tu Cleto, nadie puede arguirte por ello: pero no es lo mismo si tú como católico, das voto á tu Cleto como liberal, en el sentido de liberal. ¿Me has entendido hombre?—Si eres católico de seguro que me habrás entendido; pero si no eres católico, cómo lo sospecho, dile á don Cleto que te abra el entendimiento.

Dime, *hijito fiel* de la Santa Madre Iglesia, ¿cómo es eso de que ahora nadie persigue á la Iglesia? ¡Vaya un catolicón tan resignado! Así es como defiendes á tu madre?—Te ha enseñado ésta que es disoluble el vínculo matrimonial?—Te ha dicho ella que no debe enseñarse religión en las escuelas y que conviene obstruir los caminos que pudieran facilitarle su misión de ir y predicar á todas las gentes?—Te está dando ella ejemplo de ateísmo en la enseñanza pública?—Tan pagado estás del vasto sistema de irreligión implantado hace más de veinte años en esta carísima patria, para hacerle guerra á Dios, encadenar á la Iglesia y destruir de los corazones la religión de Jesucristo Crucificado?—Tu Cleto sabe todo eso, hombre dile que te ponga al corriente de todo.

Dime por vida tuya, oh *católico sincero*, ¿hay alguna nueva reli-

gión que lleve el nombre de *Cletismo*?—Si no la hay, cómo hablas de armonía entre el Cletismo y el Catolicismo?

Dices que el *mayor número* de los católicos del país son Cletistas. Ya veo que no sólo eres débil de entendimiento, sino que, además, no tienes cáscara para mentir, á no ser que la mentira sea necesaria para conservar la armonía entre la nueva religión Cletista que has inventado y el Credo Católico. No seas tan sencillo, hombre, no seas tan sencillo. No es con mentiras de ese calibre como logrará el diablo engañar á las almas diciéndole que él es Miguel Arcángel, por más que tú, bobito como eres, hayas tragado el anzuelo, así ni más ni menos, como lo tragarón aquellos *excelentes católicos* de que habla una hoja suelta titulada *La Unión Demócrata y el Padre Trejos*; y tan tragado tienen el anzuelo esos varones de insigne catolicismo, que instantáneamente, en un abrir y cerrar de ojos, se han hecho oradores y escritores de la religión Cletista; y es tanta su elocuencia que se figuran haber conquistado el mundo con decir que quieren á don Cleto lo quieren las Hermanas de Caridad, que don Cleto es el que conviene, porque detrás de don Ezequiel está el diablo, que don Cleto debe ser el Presidente, porque don Jerardo Lara monta en caballo (perdón lectores) piojoso y alonado, que don Cleto ha de venir, y que con todo y proclamar públicamente el *statu quo*, traerá Padres Salesianos para dirigir el hospicio de huérfanos; que «da tristeza en el corazón» el estorbar la creencia en don Cleto todopoderoso; que don Cleto ha de ser el Presidente, porque don Cleto hará la dicha en el país; que don Cleto, en fin, será una gran columna de la Iglesia. Estos, hijo mío, ¡ay dolor! son los tristísimos desvaríos de aquellos nobles católicos que, atraídos á oscuro laberinto por música liberal, no atinan ahora con la salida, y, envueltos en tinieblas, gimen, lloran y suspiran esperando la venida de don Cleto el Libertador.

Mira, Vinicio, andan diciendo las malas lenguas que tú, al revés de aquellos preclaros católicos descendidos al limbo liberal, no eres tal católico, sino un liberal del rojo liberalismo, que estás metido á diablo predicador en el campo católico.—¿Qué hay de eso?—Si así fuere, yo te aconsejo que en silencio, con la mayor precaución, te retires y vuelvas á tu gremio, sobre todo siendo así como dicen, que no representas bien al diablo; porque éste es listo y astuto.—Ya ves que no te desee mal, y que aunque no te conozco, basta que con tanto cariño te haya dirigido á mí, para que yo, agradecido, te pague en la misma moneda.—Y permíteme que te diga con ingenuidad que realmente no eres buen representante del diablo; porque éste nunca se atrevería decir, por ser enorme disparate, que un gobernante católico no tendría aptitud para «desenvolver valiosas manifestaciones de progreso» El diablo no quiere go-

bernante católico; pero es por motivos muy diversos de aquel que señalas tú, en representación de él. Y de seguro, hombre, el diablo estará desternillado de risa al oírte decir y al verte escribir que «hoy la buena política, la única política posible es la de las transacciones». No seas iluso, Vinicio, mira: puede muy bien un gobernante *liberal* llenar de beneficios, colmar de honores y rendir espléndidos tributos de homenaje á la iglesia por diez, veinte ó más años. La iglesia sabe agradecer todo eso; pero la iglesia, antes que beneficios, antes que honores, antes que espléndidas ovaciones, antes que un *modus vivendi* de conveniencia temporal y transitoria, quiere siempre y para siempre las instituciones que á ella pertenecen en legítima, indefectible é inalienable propiedad.

¿Me entiendes Vinicio? Date una vueltita por acá: deseo concerte y suscribirme tu atento servidor,

VÍCTOR ORTIZ.—PREB.^o

DE HOJA VOLANTE

Por mi Dama

—*—*—*—*—*—*—

No es posible imaginar en nuestra humanidad una figura más ideal, más bella y más digna de respeto y de culto que la de la Virgen María.

El nombre de la verdadera y cuasi divina esposa de José y madre de Jesús ha venido siendo símbolo de pureza, enseña de toda virtud, cifra de la más alta perfección á que puede aspirar la humanidad.

«Todas las generaciones me llamarán bienaventurada» dijo la Virgen en aquel rapto de divina inspiración que se llamó el «Magnificat»; y esa profecía ha venido cumpliéndose durante diecinueve siglos y se cumplirá hasta el fin de los tiempos.

Católicos y cismáticos: herejes y musulmanes: Lutero lo mismo que Buena Ventura: Lord Byron y Mahoma; todo hombre bien nacido y de corazón que haya tenido noticia de María se prosterna respetuoso ante su nombre y su memoria.

Y sin embargo nos dicen que en un periódico que se publica en Costa Rica y de cuyo nombre no queremos acordarnos, se han publicado las injurias más atroces contra la Virgen sacrosanta, atacándola en lo que toda mujer estima más que la vida en su honra y en su pureza!

Y lo más triste es que esos artículos que no podrían escribirse refiriéndose á una mujer cualquiera sin que el escritor fuera á la cárcel, se lancen como afrentosa injuria á la faz de una sociedad cristiana y civilizada!

Y lo más lamentable es que esos artículos no son escritos por hombres viejos, gastados por los vicios y carecidos por el excepticismo, sino por jóvenes recién salidos del Colegio ó por sus profesores casi tan jóvenes como ellos!

Y para que el cuadro sea más desconsolador nos dicen que hay señoritas maestras que cola-

boran en ese periódico y que lo hacen circular entre sus infantiles discípulas.

Mujeres empeñadas en blasfemar de la que es honra y redención de su sexo!

En días pasados esos mismos escritores rebuznaron contra la memoria de Juana de Arco una de las mujeres más adorables y heroicas que puede señalar la historia de la humanidad.

Hoy toca su turno á la Santa Madre de nuestro Redentor!

Todo esto revela no ya impiedad, sino ignorancia y mala educación superlativas.

La sociedad está indignada.

Aquí tenemos una muestra de lo que da la decantada enseñanza neutra y atea.

Los jóvenes que tan tristemente se exhiben pertenecen á la creme de las inteligencias cultivadas en los famosos planteles que el Estado costea.

Pero para qué hablamos nosotros de eso? ¿será para quejarnos? ¿será para dasahogar nuestra indignación? será para mostrar nuestro desprecio por esos «ladridos de los perros á la luna?»

Nada de eso.

Si Nuestro Señor ha permitido que tan canallescamente se insulte á su Santísima Madre es sencillamente para que los católicos ciegos y sordos abran los ojos á la luz y los oídos á la verdad.

«Convienes que haya escándalos.»

No es con indignaciones, no es con llantos, no es con desprecios como el mal se remedia: es con inteligencia.

¿Será posible que los buenos vean crecer el mal día por día; y que dándoles la ley en el sufragio, el medio de obtener la reforma de nuestro sistema de enseñanza se crucen de brazos si no es que ayudan con sus votos á los mantenedores de ese sistema á los que proclaman el *statu-quo*?

Mucho tememos que así sea.

Y así el país seguirá dejando que haya «siembra» de vientos para después cosechar tempestades.

UN CATÓLICO

GACETILLAS

Pésame

De luto se encuentra hoy en Cartago la familia de nuestro apreciable amigo don Francisco Guevara, por la muerte de su estimable hija Da. Esmeralda Guevara de Barquero que después de dar calor y vida por largo tiempo á su hogar doméstico ha fallecido.

Enviamos pues á nuestro amigo don Francisco y á los apreciables hijos de la que ha fallecido nuestro muy sentido pésame. Que Dios les dé resignación.

San José, 9 de Junio de 1905.

Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta..... de 12 m. á 3 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

Un cortador titulado

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería. En la administración de este periódico darán informes.

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlett, que es la primera de New Orleans. Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12. m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado, depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

Gran experiencia de más de 50 años

en el ramo de solicitar Patentes de invención, Marcas de Comercio, y títulos de Propiedad Literaria en los Estados Unidos y Países extranjeros.

Para más informes véase la última página de lectura de cualquier ejemplar mensual de

**La América Científica
è Industrial**

edición en español del

"SCIENTIFIC AMERICAN,"

ó inscribábase directamente y en español, si se quiere á los señores

MUNN & COMPANY
361 Broadway, Nueva York.

Carlos M. Jiménez
ABOGADO Y NOTARIO

HOTEL BELLECLAIRE
Broadway & 77th Street
New York, N. Y.

Absolutamente á prueba de incendio. Los tranvías de las avenidas Seventh, Amsterdam y West 130 Street, pasan por las puertas del hotel.

Habitaciones lujosas para huéspedes permanentes y transeúntes.

Restaurant una especialidad. Sala de las palmas para descansar. Salón-Café artísticamente engalanado.

Orquesta Húngara. El Hotel más artístico y conocido en el mundo. Pueden conseguirse habitaciones sencillas y lujosamente amuebladas con baño, á propósito para dos personas, por \$ 60.00 mensuales. TODOS LOS ADELANTOS CONOCIDOS

AL INGENIO MODERNO

Pídase nuestra revista, «The Hotel Belleclaire,» que se da gratis.

Tarifa para transeúntes

Habitación con baño \$ 2.50 diarios
Sala y alcoba con baño . . \$ 3.00 hasta . 5.00 .
. y dos alcobas con baño . 5.00 . . 7.00 .

MILTON ROBLEE, Propietario.

OSCAR HERRERA
ABOGADO

J. JORGE FONSECA
PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al quinto de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNICOS IMPORTADORES.

ESPACIO DISPONIBLE

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Francesa. En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica se convencerá el público de la verdad.

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.

¡MUEBLES! ¡MUEBLES!

Estoy encargado por don Ricardo Mora F. para vender su mobiliario compuesto de 1 Juego de Sala, magnífico, consolas, 1 juego de dormitorio, 1 juego de comedor, mesas, esquineros, armarios etc. etc. y cuanto pueda desearse para amueblar una casa con todo el confort necesario. Se me encontrará siempre en mi Librería Papelería y Almacén de música.

Acabo de recibir gran surtido de novelas en inglés de notables autores. Tengo encargo de alquilar ó vender una casa cómoda y bonita situada á cien varas al sur de la estación del tranvía.

M. V. BLANCO.